

DIARIO DE CORDOBA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

TELEFONO 184

FRANQUEO
CONCERTADO

NÚM. 18 566

Subscripción en Córdoba. Por un mes. 2 Plas.
Trimestre. 5
Resto de España. Trimestre. 6
Extranjero. Trimestre. 10

MARTES 27 DE DICIEMBRE DE 1910

Los señores suscriptores tienen derecho á insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo.

AÑO LXI

El mejoramiento de Córdoba

Detalles y consideraciones

El alcantarillado y el agua

Conforme anunciamos, hemos vuelto á visitar á los señores Fernández Alvarado, representantes en Córdoba de la empresa que se dispone á acometer importantes mejoras en nuestra ciudad.

He aquí los principales puntos de la nueva entrevista con don José Fernández Alvarado: ...Estamos conformes: el alcantarillado y el abastecimiento de aguas son las principales reformas, puesto que sanearán por completo nuestra población, convirtiéndola en una verdadera estación invernal ó, mejor dicho, en un santuario. Por su situación, por su clima y por su incomparable sierra, hoy, aún en las condiciones en que se encuentra, es visitada por muchos enfermos, que anualmente vienen durante el invierno para reponer las fuerzas perdidas en las poblaciones donde residen. Pues bien; una vez sanada la ciudad, el número de huéspedes aumentaría y también el censo de población, como ha ocurrido en cuantos lugares se ha realizado aquellas obras. Bilbao padecía una mortalidad de 40-42 0/0 antes de realizar su mejora, y después ha bajado la cifra al 28; Sevilla sufría el 42 0/0 y ahora tiene el 27; Madrid el 33 0/0 y después el 27; Londres el 29 0/0 y después el 15 y así otras muchas ciudades de España y el extranjero. Pues si en Córdoba se hace lo mismo, por ser lógico que las mismas causas produzcan iguales efectos, aumentará anualmente la población en unas 300 vidas, que agostan las malas condiciones higiénicas en que nos hallamos envueltos.

El saneamiento

...Por completo, sí, señor, pues en los proyectos del señor Uhagón está perfectamente estudiado el drenaje de los pozos negros; de lo contrario, el saneamiento no sería completo. Esos pozos, disminuyendo el oxígeno y aumentando el ácido carbónico, son para Córdoba una resta de salud y vida tan sólo comparable á una constante epidemia, pues á más de repartir sus emanaciones pestilentes y perjudiciales por la casa, la hacen completamente inhabitables por la humedad, causa que aumenta el número de las víctimas.

...Para demostrar la carencia de agua que hoy se padece, basta decir que, contando con la del Ayuntamiento, la de las empresas y la de los particulares, arrojarán los venenosos 2.200 metros cúbicos diarios, de los cuales llegará la mitad, aproximadamente, á los consumidores á causa de la forma de la conducción directa á la fuente, donde se desperdicia á la salida ó á la llegada, por falta de un depósito. Pues este caudal representa 10 ó 12 litros por persona al día, cantidad á todas luces insuficiente. Esto acerca de la cantidad que, con respecto á la calidad, atemoriza el agua que estamos bebiendo, según los análisis consignados en los proyectos del señor Uhagón, lo que demuestra la necesidad de que se dote á la población de aguas buenas y abundantes.

Las escuelas

...Suponiendo que el Ayuntamiento obtuviera, accediéndose á los recientes decretos del Ministerio de Instrucción pública, el 50 0/0 del coste que pueda suponerse á la construcción de los ocho grupos de escuelas graduadas, y que es aproximadamente el de unas 500.000 pesetas, podría decirse que Córdoba era la primera capital de España en este punto, pues ninguna, con tan poco coste y en menos tiempo, habría realizado tan importante mejora. Se ha de tener presente que cada grupo consta de tres clases, lo que representa veinticuatro escuelas que, sumadas á las ya construidas por el Municipio, que son tres grupos, si la memoria no me es infiel, nos colocarían casi, si no del todo, á la cabeza en esta principalísima función del Estado y los Ayuntamientos, obteniéndose además la economía de las 15 á 17.000 pesetas que aproximadamente paga de alquiler por dieciséis escuelas, si es que de este modo puede llamarse una casa construida desde luego para otro fin, aparte de que, á pesar de los grandes esfuerzos de la Municipalidad, ninguna ó casi ninguna reúne las condiciones debidas, pues la mayoría de los propietarios rehusan alquilarlas para tal objeto.

La pavimentación

...Sí, señor, indudablemente con la cantidad ofrecida para pavimentación y acerado, si se utilizase los adoquines y losetas que ahora ponen en las aceras, habría para cubrir más de 110.000 metros cuadrados de calles, consiguiéndose una ventaja indudable para la población, por la comodidad y la higiene que representa. El sistema de piedra ó canto-rodado empleado en Córdoba, aparte de su incomodidad para el viandante y el ruido que produce, es el más antihigiénico, por su difícil limpieza y el más caro, porque exige constante reparación.

El barrio obrero

...La barriada obrera es de una necesidad imperiosa en nuestra población. Nuestro trato continuo con el obrero nos ha permitido comprender su género de vida y los medios en que se desarrolla, no explicándonos cómo antes no se le ha dado el paso que ahora acaban de dar las sociedades obreras, pues las casas que hoy viven los pobres, sin luz, sin ventilación, húmedas y malolientes, les restan más fuerzas y más vida que su cotidiano trabajo.

Para otro día

Y aquí terminó la segunda conferencia. En la próxima hablaremos de las Casas Consistoriales y de los medios contributivos del Ayuntamiento.

POLÍTICA INTERNACIONAL

Las elecciones inglesas



Enrique Asquith



Arturo Balfour



David Lloyd-George



José Chamberlain

Ya concluyeron las elecciones inglesas, que parecían interminables, y, según predecían los amigos del Gobierno, el triunfo de este ha sido definitivo.

Antes de la disolución tenía el gabinete Asquith en la Cámara de los Comunes una mayoría de 122 votos; en la nueva dispondrá de 126.

Las dos grandes agrupaciones que se disputaban el triunfo, el bloque democrático, del cual es alma el ministro Lloyd George con sus reformas económico-sociales, y los unionistas, alentados por José Chamberlain, cuya bandera de proteccionismo y preferencia colonial constituyó su más importante arma, han peleado ardorosamente, siempre animados, con fe y entusiasmo hasta el último momento, disputándose los votos con verdadero empeño, pero sin tumultos ni algaradas, salvo alguno que otro caso, muy raro y de poca importancia por cierto.

He aquí, por el resultado de las elecciones, el número de votos de que dispondrá en la Cámara de los Comunes cada uno de los grupos que la han de componer:

272 liberales, 42 laboristas, 76 irlandeses, 8 partidarios de O'Brien y 272 conservadores.

Estos últimos constituyen el llamado bloque de las derechas, que se descompone en conservadores históricos, proteccionistas, unionistas, librecambistas, orangistas protestantes del Ulster irlandés y nacionalistas católicos de Irlanda.

A la cabeza del grupo de las derechas figuró durante la lucha electoral el señor Balfour,

expresidente del Consejo de ministros y jefe de los conservadores, y al frente de la izquierda el señor Asquith, jefe del partido liberal y presidente del actual gabinete.

Pero, como dejamos dicho, el alma de esas agrupaciones eran Chamberlain y Lloyd George, respectivamente, por la importancia que para la vida económica de Inglaterra tienen los programas de cada uno, y por la elevada significación de ambos en la política británica.

Ambas personalidades, tanto en la vida política como en la social, son el polo opuesto, una de otra.

Al régimen económico, inaugurado por Lloyd George en la pasada legislatura, opone Chamberlain la política proteccionista y conservadora que él siempre preconizó como la única que puede conducir al Reino Unido á la prosperidad y engrandecimiento.

Triunfante el bloque de las izquierdas, queda impuesta en el Reino Unido la política económica de Lloyd George y con ella el programa del gabinete Asquith, que ha servido á este de bandera para que á su alrededor se agruparan en la lucha electoral los laboristas y los autonomistas demócratas.

He aquí los puntos más importantes de ese programa: abolición del veto de los lares, desaparición de la pluralidad del voto, reformas sociales y autonomía.

Este es lo prometido, pero á pesar de la victoria electoral, acaso en gran parte quede incumplido.

LA NOVILLADA DEL DOMINGO

Con un casi lleno al sol y menos de media entrada á la sombra se verificó el primer día de Paseos la anunciada novillada pirotécnica, en la que los diestros Antonio Bejarano Torerito y Enrique Ruiz Machaquito II, antes Canela, habían de vérselas con cuatro novillos-toros (esto decía el cartel) de la acreditada ganadería de don Mariano González, vecino de Jaén.

A las tres y media ocupa la presidencia el jefe de la guardia municipal don Eloy Yepes y, hecho el paseo, se da suelta al

Primero

El novillo es bastante negro. Pesca le saluda con varios recortes, viéndose en uno de ellos un tanto apurado.

El Niño de la Merced da varios capotazos y suena el clarín para banderillas.

Pesca entra bien y clava un solo rehilete, repitiendo con un par.

El Niño de la Merced clava otro y, al cambiar la suerte y dar varios capotazos, es cogido aparatadamente, sin que, por fortuna, resultara lesionado.

Torerito, después de un discurso, que dirige á la presidencia, se va hacia el bicho y le suman tres pases ó cosa parecida junto á las tablas, saliendo cogido. Sigue la faena y nuevamente mide el suelo. Descompuesto y con la taguilla rota, sin que la res esté cuadrada, le atiza un pinchazo. Intervienen los peones y consejeros y larga un estoconazo, saliendo derribado. El toro dobla y Torerito recibe una larga ovación y da la vuelta al ruedo.

Segundo

Colorado, de las mismas hechuras y carnes que el anterior.

Machaquito II lo saluda con varios capotazos, y es aplaudido.

Los de tanda colocan varios pares. Machaquito II coje los trastos y, después del consabido brindis á la presidencia, marcha resuelto hacia la res, á la que da dos pases, resultando desarmado las dos veces.

Sigue la faena con otros tres pases, saliendo de uno de ellos muy apurado.

Cuadra el bicho y el matador le propina una estoconada; intervienen los peones y atiza un pinchazo, hasta que, por fin, junto á las tablas arrea un estoconazo que hace doblar al torete.

El público, entusiasmado, le concede la oreja, y el diestro da la vuelta al ruedo.

Tercero

Es negro y bien armado. A las primeras de cambio, el novillo se declara manso y el público pide fuego.

La presidencia saca el pañuelo rojo y el Niño de la Merced clava un par en el suelo y otro regular en el pellejo del novillo.

Pesca solo deja clavada una banderilla; repite con un par, pero, viendo que el toro no se la deja poner y huye como alma que lleva el diablo, lo corre, dando una vuelta al ruedo tras el animalito y le pincha con una banderilla en las proximidades del rabo.

El bicho agradece la distinción, obsequiándole con una patada.

Torerito brinda al sol y el público se opone á que mate á la res; la bronca es formidable, pero Torerito se dirige hacia el mansurrón y al primer pase sale derribado.

El toro sigue huyendo hasta de su sombra; al fin se encuentra con el diestro, que le da otro pase, saliendo derribado y pisoteado.

El público arrea en las protestas, y Torerito sigue cojeando, pero valiente y decidido, como mejor puede le propina un pinchazo y luego otro, sin cuidarse de la bronca, hasta que acierta con una estoconada que hace doblar al bicharraco.

Aplausos al diestro por su valentía, que evitó un serio conflicto.

Cuarto

Negro y más manso que su anterior compañero. ¡Qué se le va á hacer!

Un sportman salta al redondel, pero un mozo de estoques logra cogerlo, con lo que evita una desgracia.

Otro capitalista se echa al ruedo y llega al bicho. No se puede precisar la altura á que lle-

garía, pero sí se vió que estuvo largo rato por los aires.

No contento con ello, intenta ponerse de nuevo enfrente del novillo y, en efecto, otra vez lo vimos por las alturas, hasta que, por fin, un municipal salta al ruedo y se lleva al capitalista á descansar, que falta le hacía.

Los de turno colocan varios pares de fuego. Machaquito II se dirige hacia el bicho y da una estoconada á la arena (cualquiera se equivoca) y repite con una hasta la cruz que hace doblar al mansurrón y pone fin á la corrida. El diestro es sacado de la plaza en hombros.

En resumen: los dos primeros bichos medianos y los otros dos dignos de estar tirando de una carreta.

Los matadores nada más que con mucha voluntad, y de los peones el Niño de la Merced y el veterano Pesca.

A B C.

UN BUEN TENOR

MACNEZ

No ha sido anunciado con letras gordas; no se han fijado en las esquinas tiras de papel con su nombre; no se le ha hecho reclame. ¿Quién es este tenor que debuta con Rigolotto, donde tantos se han estrellado? ¿Cómo se atreve á luchar con el recuerdo de Massini, Estagno y Bonci?

Los aficionados sólo recordamos que hace dos años cantó algunas óperas sin pena ni gloria. Todos creemos que sale de embolado (perdón, Macnez) para que puedan lucir sus habilidades la Pareto y Stracciari.

Llega la hora de la verdad y nuestro hombre se presenta en escena tan bien vestido como pudiera haber ido el auténtico duque de Mantua.

Con voz dulce, de buen timbre, fraseando bien y con cierta picareasca coquetería, canta la balada de salida.—Este no es mi Macnez, que me lo han cambiado—dice el pueblo soberano, y, haciendo un alarde de justicia, aplaude al debutante.

Cae el telón, y en los pasillos, verdadera sala de disección, donde se analizan los más nimios detalles, se hacen comentarios favorables para él. ¿Será casualidad? ¿Podrá llevar así toda la obra? Esta es la pregunta obligada. Hay quien desconfía.

En el dúo con la tiple, que no tiene nada de fácil, roanuda Macnez sus triunfos. Lo ha cantado con ternura, con acentos de seducción y con absoluta seguridad. Empezamos á vislumbrar un tenor de primisimo cartel y aplaudimos con entusiasmo.

En la romanza del tercer acto, suprimida por casi todos los tenores, escucha otra ovación. Ingenuos é imparciales, celebramos el triunfo de aquel hombre que hasta momentos antes era del montón anónimo.

Llega el cuarto acto y con él la «donna é móvile», popular canción que saben hasta los gatos. ¡Ahora veremos si eso es verdad! Los manes de Massini flotan en el ambiente. En el teatro no se oye una mosca. El soberano juez aguarda en la trinchera. El momento es terrible.

Macnez avanza hacia las candelillas irrepresiblemente vestido. Canta con soltura, donaire, portentosa voz y buen gusto, haciendo delicias vocalizaciones, lanzando matizadas notostenidas y apianadas y haciendo al final apoyaturas difícilísimas; por sí esto era poco, hace una «fermata» á la terminación de cuatro cromatismos, dos ascendentes y dos descendentes, con un solo «fatto» y termina con un sí natural, limpio y sonoro, sin enlaces ni arrastres de ninguna clase. En la sala estalla una tempestad de aplausos; el público, en pie, le hace una ovación delirante. El diestro tiene que visar tres veces, cosa nunca vista.

Terminó el cuarteto, y con él su «particella», enmedio de un triunfo colosal. El supremo juez dió á Macnez el título de tenor de primera línea.

Yo declaro honradamente que no he oído nunca mejor cantado Rigolotto. Y consta que he conocido muchos y muy buenos tenores.

Espero confirmar mi juicio en Bohème, Manón y El barbero de Sevilla, óperas de su cuerda, que cantará como los ángeles, suponiendo que los ángeles se dediquen con éxito al bel canto.

Oyendo á Macnez he recordado á Marconi y á De Lucia. Al uno por su escuela y al otro por su voz. Tengo, pues, que pedir paso para un gran tenor.

José Osuna Pineda.

Información militar

Presentación.

Ayer se presentó en el Gobierno militar el capitán de infantería de la Caja de Recluta de Lorca don Angel Montijano, que marcha á incorporarse á su destino.

El precio de las raciones.

Los precios á que han resultado en los Parques de suministro de la región las raciones de pan y pienso, son los que á continuación se expresan: Pan, precio medio, 22'12; saldo á favor, 19'91; ídem en contra, 24'33. Cebada, precio medio, 31'76; saldo á favor, 73'58; ídem en contra 89'92. Paja, precio medio, 23'22; saldo á favor, 20'90; ídem en contra, 25'04.

Guardia civil á Huelva

Durante la madrugada anterior salieron para las minas de Huelva 50 guardias civiles de esta provincia al mando de un capitán.

Plaza vacante.

Hay una vacante de herrador de segunda, con el sueldo y demás ventajas que concede el regla-

mento, en el segundo Establecimiento de Remonta.

Servicio de la plaza para mañana

Jefe de día, coronel del regimiento lanceros de Sagunto don Nicolás Chacón. Hospital y provisiones, sexto capitán de Sagunto. Guardia del principal y cárcel, la Reina. Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

DEL GOBIERNO CIVIL

Visita

Ayer visitó al señor Gurrea el Gobernador militar de la plaza, marqués de Sotomayor.

Limosnas

El señor Gurrea repartió ayer mañana bonos de pan y cantidades en metálico entre las personas necesitadas.

Enhorabuena

En el Gobierno civil se ha recibido un oficio de la Junta provincial de Instrucción pública de Alicante, que felicitá al señor Gurrea por sus gestiones en favor del magisterio de aquella provincia.

El Consejo provincial de Fomento

Bajo la presidencia del señor Gurrea se reunieron ayer, á las cinco y media de la tarde, en el despacho del Gobernador civil, los señores que componen el Consejo provincial de Fomento, para constituirse con arreglo al Real decreto de 7 de Octubre último.

Este Consejo ha de sustituir á los provinciales de Agricultura, Ganadería, Industria y Comercio.

El actual comisario regio, nombrado por Real decreto, es don Pedro López, presidente al mismo tiempo del Consejo.

Los vocales natos son el Vicepresidente de la Comisión provincial, el ingeniero jefe de Obras públicas, el de Minas y el agrónomo, el inspector de Higiene pecuaria y el visitador de Ganaderías y Cañadas.

Los vocales electivos son don Francisco de Paula Salinas, don José López Serrano, don Antonio de Ariza, don Pío Jiménez Benito, don Francisco Fernández de Mesa, don Santos Hernández, don Antonio Ortiz Carmona, don Mariano Zaragoza, don José de Viguera Espejo, don Diego Serrano Rodríguez, don Benigno Iniguez, don José de Rioja, don Francisco Amián, don Joaquín Trillo Barbero y don Enrique del Castillo Romero.

Por todos los señores vocales se designó el secretario del Consejo, recayendo el nombramiento en don José Sinesterra, ingeniero industrial fiel contraste de esta provincia.

El señor Gurrea comunicó al ministro de Fomento la constitución del Consejo.

El acto terminó á las seis y media.

Libros y Revistas

Nuevo concepto de la enseñanza militar, por don Antonio García Pérez, capitán profesor de la Academia de Infantería, con aptitud acreditada de E. M.

Esbozar ligeramente los defectos de que adolecen los actuales métodos de enseñanza militar y señalar el modo y manera de corregirlos, tal es el objeto del interesante folleto que acaba de publicar el capitán García Pérez, cuyo renombre literario nos evita inútiles elogios y alabanzas.

Empieza el interesante estudio analizando la forma de los exámenes de ingreso que exigen en el aspirante un excesivo trabajo mental, con notable perjuicio de su desarrollo físico; compara la anomalía que presentan entre sí convocatorias diferentes en lo que á cuestión de calificaciones se refiere, y deduce de todo esto la necesidad de modificarlas, reduciendo los estudios matemáticos y concediendo, en cambio, á los ejercicios gimnásticos toda la importancia que por sí merecen.

Establece el principio necesario de selección entre los alumnos de las Academias militares, con manifiesto provecho del Ejército. La dificultad la salva el ilustrado capitán haciendo pesar sobre el alumno dos clases de deberes; intelectuales los unos y caballerescos los otros. El profesor, en su trato constante con el discípulo, observa y estudia á este bajo ambos aspectos, y á un tiempo que juzga sus méritos en clase, aquilata su conducta fuera de ella.

Pasa después al análisis de los estudios militares, combatiendo con energía esos métodos altamente nocivos que obligan al alumno á aprenderse al pié de la letra el articulado de Códigos y Reglamentos. Define la entera libertad que, á su juicio, debieran tener profesor y discípulo en cuanto á textos se refiere, y señala de paso las condiciones que debieran reunir los primeros para desempeñar sus cargos.

Establece la necesidad de crear en las Academias verdadero espíritu de Arma, convirtiendo las clases en cátedras donde se incumbe y se fomenta. Consecuentemente á todo lo dicho, deduce el autor su programa, que divide en varias partes: ejercicio, reposo, exámenes, libros de texto, recompensas, campamentos y festejos, finalizando con un horario tipo en armonía con la distribución más conveniente de las horas.

La alta autoridad del autor en esta materia, su acreditada competencia literaria y sus aptitudes académicas, evidenciadas en una larga y acertada etapa, hacen ocioso alabar lo que de suyo se alaba y recomienda.

Nosotros, al dar cuenta á nuestros lectores de tan interesante folleto, nos hemos de limitar á felicitar al ilustrado capitán por su nuevo y valioso trabajo, digno de quien, como él, honra á la Infantería, honrándose á sí mismo.—Tallin.

Regalos para Navidad

Uno de los cinco suplementos que acompañan al hermoso número 47 de La Moda Elegante.

la, reproduce una interesante y bella colección de veinticinco objetos apropiados para regalos de Navidad.

El número contiene abundantes grabados, que copian modelos, tan originales como prácticos, de trajes para bailes, teatros, reuniones y paseos y de abrigos de todas clases.

El suplemento de labores ofrece numerosos dibujos para bordados y confecciones.

La *Moda Elegante* es la mejor consejera de las familias.

Pídanse números de muestra a la Administración de dicha Revista, Preciados 46, Madrid, que los facilita gratuitamente.

Para los niños

La *Novela de Ahora* ha publicado un número especial dedicado a los niños, compuesto por la preciosa narración titulada «Aladino ó la lámpara maravillosa», que ha hecho las delicias de varias generaciones de pequeños y que *La Novela de Ahora* ofrece a los niños en preciosa edición.

De venta, en la librería de don Juan Font, San Fernando 34 y 36, Córdoba.

La Moda Elegante

Preguntad a vuestras amigas dónde encuentran los figurines, los dibujos y los patrones trazados y cortados que les permiten vestir con elegancia y economía y confeccionar por sí mismas sus trajes y ropa blanca; quién resuelve todas las dudas que se les ocurren respecto a usos y costumbres sociales, higiene y educación; quién les presta gratuitamente el servicio de adquirir en Madrid la multitud de artículos que no encuentran en la localidad donde residen; cuáles son las novelas cuya lectura permiten a sus hijas las madres más escrupulosas y os costarán más que todo eso lo encuentran reunido en *La Moda Elegante*, y que la suscripción a esta revista, la más antigua de España y la más completa que se publica en Europa, representa en toda casa bien ordenada una notable y positiva economía.

Pídanse prospectos y números de muestra, gratis, de *La Moda Elegante* y *La Ilustración Española y Americana*, a la Administración de ambas revistas, Preciados, 46; apartado 45, Madrid.

El capitán de la «Djumna»

Es una de las mejores producciones del fecundo autor italiano Emilio Salgari, tan querido por los lectores de *La Novela de Ahora*, en cuyo número de esta semana se publica «El capitán de la «Djumna» en un solo tomo.

La *Novela de Ahora* anuncia importantes reformas que se implantarán desde el primer número del año próximo y mejorarán notablemente la popular y estimada publicación de la Casa Calleja.

De venta en la librería de don Juan Font, San Fernando 34 y 36, Córdoba.

Crónica de la Guerra de África

Hemos recibido los cuadernos 49 y 50, en los que se relatan la toma del Gurgú, con los diferentes episodios ocurridos en ella, hallazgos, etcétera. Detallada reseña del combate del 30 de Septiembre, muerte de Díez Vicario, heroico comportamiento de la cuarta batería del tercer de montaña y comentarios que sobre el combate se hicieron; al texto acompañan multitud de grabados y una lámina reproduciendo el paso de los cazadores de Alba de Tormes por las ramblas de Barcelona a su regreso de Melilla.

Los pedidos de dicha obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

Atlas pedagógico

Hemos recibido los cuadernos 16 y 17 del *Atlas pedagógico de España*, obra de grande utilidad para el estudio práctico y completo de nuestro suelo, publicada por la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona.

Cada cuaderno se compone de un mapa de la provincia tirado a nueve colores, para que se distingan a simple vista las divisiones judiciales, y de cuatro hojas numeradas; una corresponde a los partidos judiciales y Ayuntamientos, estando los nombres de estos únicamente marcados con la inicial; los tres mapas restantes son completamente mudos, el segundo es igual al primero, pero en él se han suprimido las iniciales; el tercero corresponde a las vías de comunicación (ferrocarriles y carreteras) y el cuarto a los sistemas orográficos ó hidrográficos y está impreso a dos tintas.

El cuaderno 16 corresponde a la provincia de Barcelona y el 17 a la de Vizcaya; estos cuadernos, lo mismo que los sucesivos, llevan una hoja más con la descripción de la provincia, habiéndose suprimido esta del dorso de cada mapa.

El precio de cada cuaderno es de cincuenta céntimos de peseta.

Los pedidos de dicha obra pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

Notas parisienses

Comedores de heno

Si el pintor ruso Repin os invita a comer en su finca Konkala, guardaos de aceptar la invitación.

He aquí la minuta de todos sus banquetes: Sopa de heno.—Pan de hierbas.—Heno estofado.—Agua hervida.—Mondadientes.

Fue, sin duda, este anfitrión quien, al fin de la comida, habiendo vuelto a convidar a uno de sus huéspedes para la semana siguiente recibió esta contestación:

Desde luego, inmediatamente, ahora mismo si queréis.

Repin efectúa en la actualidad un viaje de propaganda por Rusia; parece que ha reunido numerosos discípulos.

Sus argumentos son su flexibilidad, su juventud, su ligereza a la edad de 67 años.

¡No importa!

Si me ha de ser preciso seguir semejante régimen para parecer que tengo 60 años cuando haya cumplido 67, prefiero la carne asada, no falsificar mi fe de bautismo.

Uno de los principios de Repin es este: ¡En verano humidad heno fresco!

Sin duda, contemplando el paso de los trenes.

¡Muchas gracias!

Esta higiene no me seduce.

Pero la higiene sugestiva de tal modo, que algunos serán capaces de tragar heno a todo pasto con la esperanza de representar menos años de los que tienen, aunque la vida no se prolongue con tal sistema.

C. V.

DE SOCIEDAD

UNA BODA

Ayer, a las seis y media de la noche, se celebró en la iglesia parroquial de San Andrés el solemne acto de contraer matrimonio la bella y distinguida señorita Fernanda Cuesta Baena con el apreciable joven don Joaquín Cabanás y Vázquez de la Torre.

Apadrinaron a los contrayentes el padre de la novia don Francisco Cuesta Martínez y la madre del novio doña Dolores Vázquez de la Torre.

Fueron testigos por parte de él el Concejal de este Ayuntamiento don Rafael Jiménez Amigo, don Antonio Caballero y don Manuel Guerra Moreno, y por parte de ella don Carlos Morales, don José Saro del Rosal y don Rafael Baena.

Bendijo la unión don Fernando Berral Baena.

La desposada lucía un precioso y elegante traje negro de muselina de seda con adornos de azahar y velo blanco y ostentaba un magnífico pendiente de brillantes construido en los talleres de los hermanos Cabanás.

El novio vestía de rigurosa etiqueta.

Terminada la ceremonia los cónyuges ó invitados se dirigieron al domicilio de los padres de la novia, donde fueron obsequiados con un espléndido lunch servido por los señores Pazini hermanos.

Entre los concurrentes recordamos haber visto a las señoras de Cabanás (don Isidro), de Pérez Porras (don Antonio y don Rafael), de Jiménez Amigo, de Casado, de Marín, de Saro y de Cuesta y señoras viudas de Yuste y de Baena; señoritas de Jiménez Amigo, de Herrera, de Morales, de Cadenas y de Cuesta, y señoras don Rafael Jiménez Amigo, don Carlos Morales, don Antonio Caballero, don Luis Rodríguez, don Rafael Baena, don José María Casado, don Isidro Cabanás, don Carlos y don Angel Morales, don Angel Cabanás, don Antonio Pérez Porras, don José Cabanás, don Ricardo y don José Muro Riobó, don Manuel Guerra, don José y don Angel Olmedo, don Alfonso Marín, don José Saro, don Rafael Muñoz y don Ildefonso Garrido y Carrillo.

Después del lunch el elemento joven se entregó a los placeres del baile hasta las 10-45, hora en que el nuevo matrimonio marchó a la estación para dirigirse en el expreso a Madrid, en donde se propone pasar una temporada.

Le deseamos todo género de venturas en su nuevo estado.

AYUNTAMIENTO

La sesión de anoche

A las 8-40 empezó anoche la sesión ordinaria, bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde don Enrique Molina Borrego.

Leída y aprobada el acta de la anterior, con una ligera ampliación propuesta por el señor Fernández Vergara (don José), el Ayuntamiento adoptó los acuerdos siguientes:

Exponer al público la lista de compromisarios para senadores.

Autorizar a la Alcaldía para que concierte con los dueños de varias casas situadas en las calles de Miraflores, Cuatro Esquinas, Arca del Agua y Góngora la adquisición por convenio de sus inmuebles para ensanche de la vía pública.

Utilizar los ladrillos de escoria que han de quitarse del piso de la calle Mármol de Bañuelos en adquirir la calle de Quintero, según solicitan sus vecinos.

Autorizar la limpieza del pozo que recoge las aguas pluviales en la calle de Heredia para evitar las inundaciones de dicha vía.

Dejar sobre la mesa hasta la sesión próxima una instancia de don Ambrosio Putzi solicitando autorización para colocar aceras delante de las fachadas de su casa de la plaza de Cánovas y calle de Sánchez Guerra. Este acuerdo fué tomado a propuesta del señor Enriquez.

Abonar a don Andrés López Gayoso los metros de empedrado nuevo que ha realizado sobre los mil á que le obliga su contrato.

Recibir las obras realizadas en el Asilo de Mendicidad.

Construir una nueva medalla de oro, análoga á las que se donaron á los individuos de las fuerzas de esta guarnición que tomaron parte en la campaña de Melilla, con destino á don Ramón Pérez Martínez.

Conceder á don Mariano Martínez Palomo y á cada uno de los otros tres individuos que lo secundaron en el humanitario acto de salvar la vida al anciano Antonio González, que estuvo en grave peligro durante la última avenida del Guadalquivir, la suma de veinticinco pesetas, y proponer la concesión á los mismos de la Cruz de Beneficencia. También se acordó, á propuesta del señor Enriquez, que en caso de que sea otorgada tal condecoración, el Ayuntamiento costee sus insignias y se las imponga con toda solemnidad á los agraciados.

Y aprobar las cuentas favorablemente censuradas por la comisión de Hacienda.

Terminado el orden del día el señor Fernández Vergara (don Antonio) propuso que, en lugar del perito veterinario que se ha acordado designar para que inspeccione las carnes en la barriada de Alcolea, se encargue este servicio á un médico que también pueda prestar asistencia facultativa á aquel vecindario, y que se facilite de la casa de socorro el material indispensable con objeto de que en determinados casos pueda cumplir su misión el facultativo, acordándose que pase el asunto á estudio de la comisión respectiva.

Después hicieron algunas observaciones respecto á los trabajos de la comisión especial que entiende en lo relativo á la crisis obrera los señores Gutiérrez Villegas, Moraga y Alfaro, y el señor Tienda expuso las obras que, á su juicio, pueden emprenderse para remediar dicha crisis, las cuales son el arreglo de la rasante de la prolongación de la calle Claudio Marcelo, la apertura de las laterales del paseo del Gran Capitán y la demolición de las casas expropiadas por ruinosas cuyo estado constituye un peligro.

Con esto se dió por terminada la sesión á las 10-15 de la noche.

LA BOLSA

Cotizaciones del día 26.

Efectos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 85-20.—5 por 100 amortizable, 101-05. Cédulas hipotecarias 4 por 100 500 pesetas, 101-35.

Valores de sociedades nacionales.—Banco de España 461-00.—Compañía Arrendataria de Ta-

bacos, 350.—Banco Hipotecario, 285.—Idem Hispano Americano, 151.

Valores locales.—Acciones de la Plaza de toros, 1-500.

Cambios sobre el extranjero.—París á la vista, 7-30.—Londres á la vista, 27-11.

Metalos preciosos.—Centenos antiguos, 8-30.—Id. nuevos, 6-30.—Oro antiguo, 7-30.—Idem nuevo, 6-30.

De Hacienda

Pagos para hoy

Por la Tesorería de esta Delegación de Hacienda serán hoy satisfechos los siguientes libramientos:

Dor José Delgado 8-59 pesetas; don Francisco González 49-40; señor Administrador principal de Correos 22-50; señor Jefe de Telégrafos 66-00; don José Coscollano 250-00; don Francisco Sotomayor 464-03; don Augusto Torrecs 26-26.

GACETILLAS

Los paseos

El domingo, gracias á la benigna temperatura de que disfrutamos, estuvierón muy concurridos nuestros paseos y demás lugares de reunión.

Muchas familias también organizaron giras campestres á la Sierra.

Los concurrentes al campo de la Victoria quejábanse de que la banda de música municipal hubiese ido á las cinco de la tarde, ó sea á la hora del desfile, sin duda por haber estado prestando un servicio particular, como era el de tocar en la plaza de toros, anteponiéndolo así al servicio público para el que la costea el Municipio.

Igualmente se quejaba de los innumerables perdidosos que asediaban á los concurrentes, á pesar de que en los paseos nunca se ha permitido la mendicidad.

Ayer fué menor la animación en los parajes indicados á causa del mal día.

Teatro-Circo

Según anuncios oportunos, el domingo último abrió de nuevo sus puertas al público el Teatro-Circo del Gran Capitán, en el que se han introducido las importantes reformas de que ya hemos tratado, las cuales no sólo embellecen el local sino que contribuyen á hacer muy agradable la estancia en él durante la temporada de invierno.

Tanto en la fiesta infantil de la tarde como en la función de la noche la concurrencia fué muy numerosa.

Los populares artistas *La Cubanita*, el *Negro Johnson* y *Libertad* obtuvieron muchos aplausos por sus bailes y couplets.

La *coupletista Brasalema* no se pudo presentar á causa de hallarse enferma.

Pesas y medidas

Durante los días comprendidos del 2 al 15 de Enero, ambos inclusive, se verificará la contrastación de pesas y medidas en esta capital.

Después continuará en Villaviciosa y Obejo.

Insultos

El guardia municipal número 48 ha dado cuenta de que Manuel Jurado insultó en su domicilio, calle del Caño, número 40, á Pilar López Mora, produciendo el escándalo consiguiente.

Personal

La Compañía arrendataria de Contribuciones ha declarado cesante en el ejercicio de su cargo al agente especial de insolencias don Juan Alonso Marty.

La misma Compañía ha hecho público que en la actualidad están facultados para actuar en toda la provincia para cumplir el servicio de apremio en los expedientes que se incoan por medio de certificaciones los señores siguientes:

Don Francisco Sánchez González, don Francisco Lozano Alcántara, don Alfonso Moreno Caballero, don Aurelio Fernández Requejo, don Manuel Pérez Pérez, don Joaquín Rodríguez Osuna, don Rafael Zarbano de la Bormeja, don Juan de Dios Aguayo Fernández, don Román Infante Barbacid, don Hermenegildo Murillo Barbancho, don Adria Pehalver Romo, don Manuel Pozuelo Pérez, don Angel Alda López y don Rafael Villoslada Peichalup.

Accidentes y degrafias

En la casa de socorro han sido curados últimamente Antonio Cruz Pedraza de una herida en el cráneo y otra en la cara; Ricardo Morales de una cortadura en el antebrazo; Antonio Suárez de una herida costosa en la región facial izquierda; y Rafael Pérez Arco de una luxación en el codo derecho.

Obsequio artístico

Damos las gracias á don Rafael Hidalgo por el obsequio que nos ha hecho de un cronogramador de su acreditada fábrica de aguardientes anisados *La Aurora*, establecida en Posadas.

Capitalistas

Los guardias municipales números 12 y 17 detuvieron anteayer en la plaza de toros á los jóvenes Francisco Guillén Castro y Blas Chica Velasco, que durante la lidia se arrojaron al redondel, dispuestos á realizar taurómicas proezas.

Traslado

Por la Dirección general de Prisiones se ha dispuesto que el preso en la cárcel de Marchena Enrique Peralta Rodríguez sea conducido á la de Córdoba.

Blasfemos

Por blasfemar en la vía pública fueron ayer detenidos Francisco Guillén Castro y Tomás Correa Guijarro, á quienes se les ha impuesto una quincena.

El tiempo

Por el Instituto General y Técnico se han hecho las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinte y cuatro horas del día de ayer: Temperatura máxima al sol y al aire libre, 19-20.—A la sombra, 13-20.—Mínima, 2-20.—Media, 7-70.—Oscilación, 11-00.—Agua de lluvia en milímetros, 0-00.—Agua evaporada en milímetros, 1-20.

Observaciones hechas á las ocho de la mañana:

Altura barométrica en mm. á 0°, 753-50.—Temperatura á la sombra, 6-00.—Id. de termómetro humedecido, 5-60.—Tensión del vapor 6-60.—Humedad relativa, 94-40.—Estado del cielo, cubierto.—Dirección del viento, S.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en kilómetros, 6.

Los consumos

En la subasta celebrada en Lucena para arrendar la cobranza del impuesto de consumos ha sido adjudicado el servicio al señor Díaz Calatrava en la suma de 230 000 pesetas.

Escándalo y heridas

En un lupanar de la calle del Cardenal González, situado en el número 125, se promovió una riña entre un individuo llamado Antonio Luis Pedraza y la pupila Matilde Cuéllar, biendo ésta al primero en la cabeza con una botella, por cuyo hecho pasó á la cárcel á disposición del Juez de instrucción.

Defunción

Ha fallecido en Pedro Abad el médico don Natalio Castellano, que poseía la ciencia y la caridad necesarias para ejercer dignamente su noble profesión, obteniendo el cargo de todos sus convalecidos, por lo cual la muerte de dicho señor ha sido sentidísima.

Reciba nuestro pésame su desconsolada familia.

Ladrón detenido

En Cerro Muriano se ha detenido á Manuel Moreno Mantas, presunto autor del robo cometido el día 30 del mes anterior en el establecimiento de don Alonso Pérez, de cuyo hecho informamos oportunamente á nuestros lectores.

Incendio

En Belmez se produjo un violento incendio en una casa sin número de la calle del Santo, propiedad de don Emilio Prieto Arco, siendo pasto de las llamas el segundo y tercer cuerpos del edificio.

El fuego empezó en el pajar y se supone que lo produjese alguno de los criados que entrara con luz en aquel sitio.

Las pérdidas ascienden á 2.425 pesetas.

Cacheados

En Villanueva del Duque han sido cacheados Ramón Reyes Santos y Luciano Herrador Giralda, ocupándose al primero una pistola y al segundo un revólver.

Pastoreo abusivo

La benemérita de Almodóvar del Río ha denunciado á Angel Gómez Martínez y Joaquín Castillo Muñoz, porque llevaron cincuenta y siete cabezas de ganado cabrío á que pastasen en los terrenos de Fuencreal, sin permiso del dueño de esta finca.

Caballería robada

Al vecino de Fuencaliente Lorenzo Muñoz Díaz le han robado una caballería que dejó en el cortijo de la Sanguijuela, término de Cardena. Se persigue de cerca á los autores del hecho.

Avisos útiles.

Cura del estómago el Elixir Sáiz de Carlos.—Plátanos de Canarias.—De venta ultramarinos finos de Fernando Delgado, Victoriano Rivera 5. (Antes Plata)

Botones fantasía, entredoses, galones, telas de encajes en tul y guipur, cordones novedad, aplicaciones de la más alta novedad y fantasía, magníficas colecciones y sorprendentes novedades, precios baratísimos y artículos de última moda. Nadie compre sin ver antes surtido y precios en «La Sevillana», Leirados, 24, primera casa en novedades.

Flujos, flores blancas, escoriaciones, irritaciones y llagas de la matriz se curan rápidamente con la inyección «Diana». Farmacia M. Roselló, Barcelona.

La Experiencia Médica demuestra á diario que para curar radicalmente los agudos dolores reumáticos, nada mejor que el *Antirreumático Mixino*. De venta en todas las farmacias. Depositario en Córdoba, Doctor Villegas, Almagra 30.

Se previene á los ganaderos y al público en general que no hay ni puede haber en toda España, otro «Zotal» (registrado) y patentado por los químicos ingleses Burgoyne, Burdidge & C., de Londres, cuyo producto está reconocido por Real orden como poderoso desinfectante. Recházense los envases que no lleven la palabra «Zotal» (registrado) y la firma del concesionario en España. Para informes en Córdoba: don Tomás Poreel, establecimiento de tejidos, Conde de Cárdenas, 15.

Agua de Borines.—Recomendada por los médicos como la mejor entre las minerales, es cada día mayor el consumo de estas aguas, hasta el punto de que las personas que las prueban no beben ninguna otra. Véase el anuncio en tercera plana.

Los convalecientes y los que por excesos de distinta índole sienten disminuidas sus fuerzas se tonificarán pronto usando la Hemoglobina Asimilable Steugre.—Venta farmacias.

Sección Religiosa

Santo de hoy.—San Juan, apóstol y evangelista.—Yánnis.—Los santos inocentes, mártires.—Jubilés circular.—Hoy en la iglesia del convento de religiosas de Santa Isabel de los Angeles, costado por un devoto, por sus difuntos.—Mañana en la iglesia de Capuchinos, costado por doña Pilar Trido, viuda de Cabrera, por sus difuntos.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy á nuestra Señora del Socorro, en su ermita.—Mañana á nuestra Señora de la Blanca, en la parroquia de Santiago.

Parroquia del Sagrado.—Hoy tercer día de la solemne novena al Divino Niño Jesús, desde principio un cuarto de hora después de las oraciones, en la forma siguiente: rosario, letanía cantada, lectura, coplas alusivas al acto, y terminada se hará la adoración del Niño, durante ella se cantarán bonitos villancicos por un coro de niños con instrumentos pastoriles.

Iglesia del Santo Angel (Capuchinos).—Hoy, á las nueve, habrá en esta iglesia Misa Pastorela solemne. A las cinco y media de la tarde tercer día de octavario al Niño Jesús, con rosario con cánticos y letanía cantada, ejercicio del octavario y sermón que predicará el R. P. Ceterino de Valencia.

Tanto en la función de la mañana como en la de la tarde se terminará con la adoración del Niño Jesús.

San Agustín.—Continúa el ejercicio del octavario al Divino Niño, por la tarde, media hora después de la oración, y los actos serán: estación, rosario, cánticos sobre los misterios, letanía y despedida al Niño Jesús. Habrá plática todos los días explicando las excelencias de la Asociación del Niño.

Iglesia de San José (San Cayetano).—Hoy tercer día del solemne octavario al Niño Jesús. Por la mañana, á las nueve y media, Tercia cantada y Misa solemne; por la tarde, á las cuatro, coronilla del Niño Jesús cantada, letanía, sermón, villancicos y adoración del Niño.

Iglesia de los Dolores.—Hoy tercer día de novena al Divino Niño Jesús: á las seis y media de la noche se rezará el rosario y á continuación se hará el ejercicio propio de la novena, cantándose villancicos, terminándose con la adoración del Niño Jesús.

Quinto aniversario

Las misas que se celebren en la parroquia de San Francisco y San Eulogio, el día 27 del corriente, desde las ocho y media en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña Rosa Osuna

y Carrión, que falleció piadosamente el día 27 de Diciembre de 1905.

Sus hijos, hermanos y demás parientes suplican la encomiendan á Dios en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias.

Las misas que se celebren el día 27 en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el alma del señor don José López Amo (q. e. p. d.) que falleció el 19 de Diciembre de 1910.

Su desconsolada hija y demás familia ruegan á sus amigos lo encomiendan á Dios nuestro Señor.

Las misas que se celebren el día 27 en la parroquia de San Juan y Todos los Santos, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor don Mariano Fernández de Mesa y Daza (q. e. p. d.)

Sus desconsolados padres, hermanas y tíos ruegan á sus amigos y personas piadosas lo encomiendan á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Las misas que se celebren el día 28 en la Iglesia de San Pedro Alcántara, desde las ocho en adelante, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Rafael Chaparro (Cabanás) (q. e. p. d.) que falleció el día 28 de Octubre de 1908.

Sus desconsolados padres, hermanas y tíos ruegan á sus amigos y personas piadosas lo encomiendan á Dios nuestro Señor en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

HORARIO DE LOS TRENES

Estación Central

	LLEGADA	SALIDA
Mixto Madrid	2-05 md.	2-10 md.
Expreso id.	6 m.	11-10 n.
Correo id.	10-30 m.	4-15 t.
Mixto Marjibar.	9-25 m.	6-20 t.
Viajeros mercancía id.	8-15 n.	6-05 m.
Mixto Sevilla	1-35 md.	2-45 md.
Idem corto id.	8-25 n.	7-25 m.
Idem de id.	10-20 m.	5-25 t.
Correo de id.	3-50 t.	11-10 m.
Expreso de id.	10-55 n.	6-15 m.
Mixto de Málaga	1-25 md.	2-25 md.
Correo de id.	3-55 t.	11-15 m.
Expreso de id.	10-39 n.	6-20 m.
Mixto de Marchena	1-5 m.	2-35 md.
Correo de id.	3-40 t.	11-30 m.

Estación de Cercadilla

Mercedes con viajeros de Puente-Genil	10 m.	6-40 t.
Mercedes con viajeros desde Marchena	9-50 n.	4-25 md.
Mercedes con viajeros desde Belmez	12-45 md.	3 m.
Correo de Belmez	1	

SIN RIVAL

AGUA DE BORRINES

PÍDASE

EN Farmacias

Droguerías

Hoteles

Restaurants.

REINA DE LAS DE MESA

Para pedidos por mayor, AMBROSIO DE MORALES, 3.

Para las Pascuas

Confiterías La Perla y La Esmeralda
En estos acreditados establecimientos se encuentran para su venta las más ricas variedades en toda clase de artículos, predominando:
Los exquisitos *Mazapanes* en bonitas cajas y preciosos decorados, elaborados al estilo de Toledo y siempre más baratos que estos por la economía de portes y consumos.
Los ricos *Mantecados* á los precios de costumbre de 0,50, 0,75 y 1 peseta docena, en competencia con los mejores de fuera.
Las especialidades valencianas en *Tortell, Casca, Tortas de pasas y Empanadas de pescada*, que tanta aceptación han tenido, y de las que para la vigilia de Pascua se harán tres hornadas al día.
Los *Polvorones* estilo de Sevilla, á 150 pesetas y los *Roscas* de vino, aguardiente y huevo, á 1 peseta la docena.
Los *Alfajores* de almendra y, en fin, cuanto se pueda desear en toda clase de artículos de **Confitería y Ultramarinos**

PARA LAS PASCUAS

La Concepción

PASTELERIA DE ANTONIO MIRA

Concepción 25 y 27, Córdoba.
Mantecados; perrunas; polvorones; manchegos; roscos de vino, de huevo y de aguardiente; turrones finos de gijona, yema y Cádiz; mazapanes de Toledo, en cajas, en barras y figuritas, todo fabricado en la casa y de superior calidad; alfajores á 4 y 6 reales libra.—Dulces y pasteles; vinos y licor.—Extenso surtido en cajas y bolsos para regalos.

Alquiler Películas y Cinematógrafos

DE JOSÉ MARÍN MARÍN DE ALICANTE

La primera casa en España; la que compra más estrenos de todas las marcas; la que tiene más y mejor material y la que más economía ofrece en los alquileres.
Representante en Córdoba. Antonio Torregrosa
Calle Olavillo, número 3.

RICARDO NAVARRO HERMANOS

MONTILLA

Cosecheros y exportadores de

VINOS FINOS DE MONTILLA

Especialidad en la marca GLADIADOR

De venta en todos los establecimientos.

Restaurante de Miguel Gómez

Calle Marqués de Boil (antes Morillos.)

Teléfono núm. 110

Plato del día: Croquetas de jamón y pollo.

Plátanos, á 150 pesetas docena.

Se vende Rioja clarete á 75 céntimos litro y á 11 pesetas arroba.

Vesmouth Torino, á 250 litro.

Restaurante de Antonio Gómez

ANTIGUA CASA DE CERRILLO

Teléfono núm. 163

Plaza de Cánovas, 2 y 4 (antes Tendillas.)

Plato del día para hoy: Granadinas con guisantes.

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas en adelante y cuantos platos se encarguen con anticipación.

DOLOR DE CABEZA Y JAQUECAS SE CURAN

La célula cerebral irritada produce las neuralgias y jaquecas, dolor de cabeza, incapacidad de trabajar, etc. Se localiza en el cráneo; luego pasa al estómago y produce gases y vómitos; el paciente sabe que los vómitos indican el fin del ataque y se espera con impaciencia; en la mujer nerviosa el período menstrual despierta la crisis mientras no se haga uso de la YACOLINA MONREAL, única especialidad que cura estos estados, además de calmar el dolor. Seguid los consejos que indican los prospectos y veréis desaparecer estas afecciones, que FUENCARRAL, 42, Madrid; Barcelona, Uriach, Andreu y Vidal Rivas; y á su AUTOR, hermanos y farmacias.—Villa del Río, Farmacia de D. Miguel López.

Sierra de Córdoba

Se alquila la casa de recreo de la «BALANZONITA», con jardín, situada en lo más pintoresco de la Sierra, á 12 kilómetros de la población, con carretera hasta la misma puerta de la finca, estación del ferrocarril (Balanzona) de la línea de Córdoba á Belmez y á 300 metros sobre el nivel del mar. Consta de once habitaciones, compuestas de un gran salón, gabinete, comedor, oratorio, cuarto de baño, inodoro W. C., seis dormitorios, dependencias para criados y cochera con cuadra, todo amueblado y con todo servicio.
Aparato de alumbrado é instalación con gasómetro por gas acetileno en toda la casa.
Para más detalles en la casa número 8, calle de Saravia, señora viuda de Baquera.

DON FERNÍN GUERRERO EN CÓRDOBA

MÉDICO CLÍNICO HERNIÓLOGO DE MADRID

Su llegada los días 8, 9 y 10 de Enero.—Hotel de España y Francia

Es bien conocido el distinguido profesor médico Herniólogo Clínico de Madrid para que necesite presentación. Aparte de sus méritos científicos, adquiridos durante su carrera con notas brillantes y sus trabajos en los congresos y prensa americana, es sobre todo con su especialidad en la curación de las hernias (sin operar) que le ha valido una reputación justa y envidiable.
Se encontrará en Córdoba, en el Hotel de España y Francia, por asuntos profesionales, solamente los días 8, 9 y 10 de Enero, donde presentará á los enfermos el secreto descubrimiento de la ciencia para la curación de tan terrible afección que tantas víctimas hizo.

La huelga de Zaragoza

Según un telegrama oficial de Zaragoza los obreros panaderos continúan en huelga. Témesese que se les unan otros elementos. Siguen los trabajos para solucionar el conflicto.

La de Huelva

También comunican oficialmente de Huelva que la huelga de los descargadores del muelle sigue en el mismo estado que durante los anteriores días. Otros descargadores han acordado facilitar obreros para que sustituyan á los huelguistas en su faena.

Témesese que se declare la huelga general.

Recogida de mendigos

El Ministro de la Gobernación y las autoridades de Madrid siguen adoptando medidas para alojar á los mendigos recogidos de la vía pública en los hospitales y demás establecimientos benéficos.

Provincias

Los correos en Málaga

Los contratistas del servicio de conducción del correo en toda la provincia de Málaga han rescindido los contratos, á causa de no pagárselos el importe de los servicios.

Merced á las gestiones del Administrador de Correos se logró que reanudaran los servicios y que aguardaran hasta fin de mes.

Caja vitícola

En Logroño se ha verificado un empréstito para establecer una caja vitícola, que proyecta la Diputación.

El empréstito ha obtenido un éxito completo, pues se ha cubierto 28 veces.

Los décimos de Navidad

En San Sebastián se sigue ignorando el paradero de uno de los décimos del premio mayor. Se asegura que lo posee aún el lotero, por encargo de unos jóvenes que se comprometieron á no conocer el número hasta el último día del mes.

Lerroux en Barcelona

Las noticias llegadas hoy de Barcelona suministran nuevos detalles y pormenores del recibimiento hecho á Lerroux en dicha capital.

Al llegar la manifestación á la Casa del Pueblo pronunció un discurso Emiliano Iglesias, atacando la reacción, para impedir que vuelvan al Poder Maura y La Cierva, obra que harán los radicales aun cuando sea jugando el todo por el todo.

Después habló Lerroux, diciendo entre otras cosas:

«Venimos á cumplir con el deber de combatir á nuestros enemigos, á esos que nos han atacado con tanto ensañamiento é injusticia, principalmente á los señores Azcárate y Pablo Iglesias, pues el primero ha sido un traidor y al segundo podría aplicársele igual calificativo. Yo no puedo reconocer á estos personalidades alguna para romper la conjunción de los elementos revolucionarios españoles que aspiran á redimir la patria.

El no intervenir Pablo Iglesias en la discusión de los presupuestos es señal de que no tiene programa alguno determinado.

En Barcelona realizamos una gran obra económica, siendo nuestro único jefe la bandera roja revolucionaria.»

Lerroux ha hecho después algunas declaraciones, diciendo que su expulsión del partido ha sido para él un triunfo, pues nunca ha contado tantas adhesiones, entre ellas la del grupo de los federales de Barcelona.

La expulsión—dijo—me erige en jefe de una minoría y ahora más que nunca se estrecharán sus filas.

No soy anticatalán, sino anticatalanista, y si

se firmara la solidaridad de las izquierdas, yo estaría con ella.

Desde primero de año—agregó—activaré la campaña de propaganda.

Lerroux terminó diciendo que le ha sorprendido extraordinariamente el acto de Azcárate.

Acto solemne

En Bilbao, ante el Palacio municipal y con gran solemnidad, se ha verificado la tradicional ceremonia de la lectura de la carta que en 1837 dirigieron el Ayuntamiento y las autoridades al vecindario por la heroica defensa de la villa contra el cerco que se levantó el 25 de Diciembre de 1836.

Asistieron las autoridades civiles y militares y las tropas de la guarnición con banderas y músicas.

Después que el alcalde interino leyó la carta se verificó el desfile, que resultó brillante, aunque lo deslució algo la lluvia.

De Melilla

El general Aldave visitó en automóvil las posesiones de Zeluán, Nador y los puntos intermedios.

A causa del temporal reinante se han deslucido algunos números de las fiestas organizadas.

Obsequio á los moros

Dicen de Ceuta que el general Alfau obsequió con un té al Cónsul español y á los moros notables de Tetuán que acompañaron á Merry del Val.

Hubo discursos patrióticos, y el célebre moro Larby brindó enalteciendo á España.

Desbordamiento

En Lugo se ha desbordado el río Almir, inundando las márgenes y produciendo daños incalculables.

Han quedado destruidos el puente de Cimadevilla y la carretera de Puebla de Sarriá á Baraya.

También arrastraron las aguas el puente de Rouce.

Aldave á Córdoba

A bordo del «Lister» ha embarcado en Melilla el general Aldave, el cual marcha á Córdoba, donde pasará cuatro ó cinco días al lado de su familia.

En los muelles despidiéronle los generales Arizón, Real y Carrasco y los jefes y oficiales de la guarnición.

Arizón se ha encargado de la Capitanía y el general Real del Gobierno militar.

El alojamiento del Rey

Actúense en Melilla las obras para el alojamiento del Rey.

Se ha construido un recinto aspillero, rodeado de barracones, de los cuales uno se habilitará para salón del trono y otros para el séquito y guardia civil que irá de la península.

El escuadrón de la Escolta Real se alojará fuera del recinto aspillero.

El Regimiento de Africa acampará en los alrededores.

A fin de mes quedarán terminados todos los trabajos.

Mitín radical

Los republicanos radicales de Granada celebraron unmitín de adhesión á Lerroux.

Estuvo muy concurrido. No ocurrió incidente alguno.

Estafador detenido

En el pueblo de Cillar Vega (Granada) ha sido preso un sujeto llamado Francisco Fernández Calero, que pretendió cobrar mil pesetas del premio mayor de la Lotería que correspondió á dicho pueblo en una de las jugadas del mes de Noviembre último, valiéndose de un décimo con el número enmendado.

La reconquista de Almería

En Almería se ha celebrado con gran brillantez la fiesta conmemorativa de la reconquista de aquella población.

LA CORDOBESA

SERRANO, RUIZ Y COMP. A

FUNDICIÓN DE HIERRO Y CONSTRUCCIONES METÁLICAS

Calle Cuarteles Nuevos

Frente á la estación del ferrocarril de Cercadilla.—CÓRDOBA

Presas para aceites, de todos los sistemas.—Herrajes para empiedros, calderas, desmenuzadoras, bombas, aclaradores, filtros, depósitos y demás aparatos para la elaboración de aceites.—Molinos barineros, amasadoras, cilindros y todo lo concerniente á la molinería y panificación.—Norias, malacates, bombas, á ados, trituradoras de granos. Máquinas agrícolas en general. Trabajos para minas. Construcción y reparación de máquinas. Calderería. Herrajes para minas. Especialidad en armaduras ó cubiertas de hierro, más sólidas y duraderas y más económicas que las de madera

EL FÉNIX AGRICOLA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS

A PRIMA FIJA

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito. . . . 1.000.000 de pesetas.
Capital desembolsado. . . . 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRANO, NÚMERO 34.—MADRID

OPERA LOS RAMOS SIGUIENTES

Seguro contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguro de incendio de cosechas.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de Seguro.

Inspección general en esta. — Oficinas: Osario, 25 duplicado

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros en 30 de Mayo de 190

POR TELEGRÁFO Y TELEFONO

(De nuestro servicio especial.)

(Madrid 26 y 27.—De 4 de la tarde á 5 de la madrugada.)

Madrid

La crisis obrera

En una conferencia celebrada entre los señores Merino, Latorre y Francos Rodríguez, respecto á la mendicidad, se acordó ampliar las plazas de barrenderos, que ocuparán con preferencia los pobres útiles.

El señor Merino eximirá de las formalidades de subasta la construcción de caminos vecinales, en los que se ocupará á bastantes obreros.

Hablando con Canalejas

El Presidente del Consejo manifestó á los periodistas que están holgando nuevamente los descargadores del muelle de Huelva.

A petición del Gobernador se enviará á cincuenta guardias civiles para evitar coacciones y garantizar la libertad del trabajo.

También manifestó que el primer consejo de ministros se verificará cuando pasen estos días de Pascua.

Desanimación

Los círculos políticos se encuentran desanimados con motivo de la festividad del día.

Este se ha presentado crudísimo, con una niebla intensa y un frío extraordinario.

Protesta contra una detención

Pablo Iglesias ha visitado hoy al señor Merino para protestar contra la detención del concejal madrileño Barrios, efectuada ayer en Asburga.

Las elecciones parciales

Los señores Merino y Ruiz Valarino han conferenciado con el Presidente del Consejo.

Este les dijo que, por los datos oficiales, sabía que en El Ferrol había fracasado el candidato ministerial don Daniel López. Supone que en Ordenes ha vencido el señor Calleja y en Ojón el conservador Conde de Revillagigedo.

Incendio

Al mediodía de hoy se declaró un incendio en la Dirección general de Comunicaciones.

El fuego comenzó en la habitación del portero mayor, siendo causado por las estufas de calefacción.

Pronto se dispuso de abundante servicio de extinción, temiéndose que el fuego se propagara á todo el edificio.

Gracias á los pronto auxilios, pudo sofocarse en seguida el incendio, sin que la correspondencia sufriese daño alguno.

Un crimen

Anoche, en la calle de la Verdad, un sujeto dió tres puñaladas á su novia, encontrándose esta moribunda.

El agresor escapó á la acción de la justicia.

Exministro indispuerto

El exministro Rodríguez Sampedro se halla acatarrado.

Cacería regia

A las siete de la noche regresaron el Rey y sus acompañantes de la cacería efectuada en Riofrio.

Se verificaron cuatro ojeos, cobrándose cien gamos.

Estos han sido repartidos entre las casas de beneficencia y los cuarteles de Segovia.

Testimonios de gratitud

El Ministro de Instrucción pública está recibiendo numerosos telegramas y cartas de catédráticos de Institutos en los que le dan las gracias por la campaña que ha realizado en el Parlamento á favor de aquellos.

Reparto de premios

En el Fomento de las Artes se celebró una sesión solemne para verificar el reparto de premios á los alumnos de dicho centro.

Presidióla Dato, quien pronunció un discurso elogiando la aplicación de la juventud y aconsejando á esta el estudio para que sea útil á la patria.

Después habló Solsona, que encomió los trabajos de Dato en favor de la clase obrera.

Ambos fueron muy aplaudidos.

Canalejas

El Jefe del Gobierno pasó la tarde en su domicilio trabajando.

También recibió varias visitas y conferenció extensamente con el exministro Navarro Reverter.

La detención de un concejal

El Ministro de la Gobernación ha dicho que la detención en Astorga del concejal del Ayuntamiento de Madrid Barrios, obedeció á que celebró un mitin societario sin la autorización correspondiente.

